

ESP. CRA. GABRIELA ALEJANDRA SÁNCHEZ gsanchez@face.unt.edu.ar

MG. ELSA RODRÍGUEZ AREAL eareal@face.unt.edu.ar

FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS – UNIVERSIDAD NACIONAL DE TUCUMÁN

Primer Congreso PICE Regional



Los proyectos PICE (Proyectos de Investigación en Ciencias Económicas) son el resultado de una política que busca ofrecer un espacio para la investigación y la formación de investigadores, vinculados con las carreras que se dictan en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Tucumán (UNT). Esto surgió como una política institucional, dada la vacancia de la investigación en la carrera de contador. Se espera con esta iniciativa, ser una etapa previa o preparatoria para que los integrantes de los grupos luego puedan a posteriori, participar en convocatorias de distintos organismos como PIUNT (Proyectos de Investigación de la Universidad Nacional de Tucumán), CIN (Consejo Interuniversitario Nacional), Agencia de investigaciones, entre otros.

Los PICE reflejan, entonces, una política institucional de la Facultad de Ciencias Económicas de la UNT, que impulsa y sostiene a la investigación a través de la Secretaría de Ciencia, Técnica y Posgrado.

El Primer Congreso PICE Regional se realizó el 3 y 4 de abril del corriente año y simboliza el inicio de nuevas oportunidades y avances en la labor investigativa dentro del campo de las Ciencias Económicas de la región. Esta política busca formar investigadores, potenciar la investigación y apoyar a los investigadores ya formados. En definitiva, se intenta consolidar este espacio como una política institucional, destinada a sostener la excelencia académica y a contribuir con nuestra labor a la sociedad.

Los PICE nacieron en el año 2022, cuando se obtuvieron recursos de Nación a través de los PRONCE, fondos que llegaban como un proyecto para reforzar la investigación en Ciencias Económicas. En ese ese momento, se decidió continuar el año siguiente con fondos propios esta política, para lo cual se deberían optimizar los fondos de los posgrados. Dicha utilidad se aplicaría para sostener esta política de investigación, siendo la Secretaría de Ciencia Técnica y Posgrado



la encargada de lograr ese mix, y la sinergia de ambos objetivos: mejorar utilidad de las carreras de posgrado que se dictan en la facultad y la continuidad de la política de investigación planteada.

En el primer año con financiación de los PRONCE, participaron 38 proyectos de investigación, de los cuales 30 se financiaron con fondos de Nación y 8 con fondos propios. En el año 2023, los PICE fueron 34 y estuvieron financiados de forma total con fondos propios. En esta edición 2024, tuvimos 32 proyectos con los mismos criterios de financiamiento total de la facultad.

Durante el proceso de evolución y creación de esta política, tuvimos avances y cambios en pos de la mejora continua. Es así que, al ver nuestros primeros posters se implementó un taller de escritura y diseño, lo que mejoró enormemente la producción de los mismos. Se advirtió que el cierre debía crear un efecto más importante y así surgió la idea del primer libro PICE de resúmenes en la edición 2023. En este proceso, en el año 2024 se planteó la idea del congreso, pero abierto a la región.



En miras de la evolución de este proyecto, surgió el congreso PICE con una mirada regional y sumamos al cierre local, un espacio abierto para que los proyectos de la red encontraran un lugar de difusión y publicación. Así, a nuestros 32 proyectos sumamos 13 de la región y, de este modo, el congreso regional tuvo 45 trabajos de increíble contenido en sus aulas.

Este evento de gran envergadura, tuvo el honor de contar en el lanzamiento con el decano de la Facultad de Ciencias Económicas de la UNT, el Mg. Jorge Rospide, acompañado en la mesa de honor por el decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Administración de la Universidad Nacional de Catamarca (UNCa), el Cr. Alfredo Gustavo Lazarte, presidente además de la Red Face, que nos hizo el honor de



presidir el primer congreso PICE Regional. También contamos en el lanzamiento con el vicepresidente del Consejo de Investigación de la UNT, Dr. Nicolás Nieva y el Dr. Sergio Georgieff, miembro de dicho consejo, ambos en representación de la Secretaría. Además participaron secretarios de la facultad, directores de carreras de posgrado, directores de institutos, directores e integrantes de proyectos PICE, docentes, estudiantes y no docentes.

Pensamos, soñamos y creamos una política institucional de investigación. Es importante reconocer la dedicación y el compromiso de cada uno de los investigadores de los 32 proyectos que participaron en esta edición. Se pudo observar enormes avances en sus desarrollos en investigación con trabajos dignos de ser presentados en cualquier espacio de divulgación científica. También se destaca a los 13 proyectos de la red que se sumaron a este desafío de abrir el juego a los proyectos de la red y, así confraternizar y poner en mesa de debate y análisis lo que se está haciendo en la región en cada área de investigación. Fue una espacio de socialización del conocimien-



to, que nos permitió compartir con colegas y amigos, los actores principales de este congreso. Celebramos con orgullo ser parte del progreso y la consolidación de esta comunidad de investigadores en Ciencias Económicas, que a esta altura lleva más de 260 participantes, 3 ediciones, 30 becarios y en total 117 proyectos participantes. Solo queda agradecer y seguir en esta línea de acción, como aporte para la región.